

Zeitschrift: Bulletin romand d'entomologie

Herausgeber: Société vaudoise d'entomologie ; Société entomologique de Genève

Band: 10 (1992)

Heft: 1

Nachruf: In memoriam Raphy Rappaz (1909 - 1991)

Autor: Bros, E. De

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 02.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

In memoriam Raphy Rappaz (1909-1991)

L'auteur de l'ouvrage bien connu "Les Papillons du Valais", Raphy Rappaz, est décédé à Sion le 22 juin 1991, à l'âge de 82 ans, victime d'une attaque cardiaque.

Modeste et peu familier des milieux scientifiques, mon cher collègue, camarade de chasse et ami valaisan Raphy mérite aujourd'hui d'être rappelé à la mémoire des entomologistes romands dans notre revue, où je tiens à lui rendre cet hommage posthume.

C'est à plus de 50 ans, dans les années soixante, que Raphy Rappaz s'est enthousiasmé pour la faune entomologique de son canton et qu'il a commencé à collectionner les papillons, puis a consacré son troisième âge à une entreprise aussi ambitieuse que la publication d'un nouveau livre sur les papillons du Valais - cela trois quarts de siècle après l'oeuvre du chanoine Favre: "Faune des Macrolépidoptères du Valais" (1899). Il s'agissait en fait de présenter la faune actuelle en respectant la nomenclature et la systématique modernes, en quoi Raphy Rappaz était le premier en Suisse pour une faune complète.

Ayant eu l'honneur d'être appelé à plusieurs reprises par Raphy pour l'aider dans ce domaine, je peux témoigner de sa façon de travailler, consciente, persévérente et inlassable: il a vraiment mené à bien une entreprise que je jugeais irréalisable. Sa recherche



acribique lui a aussi assuré les conseils et l'appui de Claude Dufay, spécialiste lyonnais des Noctuidae, et l'amitié du Comte Hervé de Toulgoët, maître en matière d'Arctiidae.

La collection complète de Raphy Rappaz est depuis 1979 en possession du Musée d'Histoire naturelle de Sion.

Il convient de rappeler ici que Raphy Rappaz avait une seconde passion, plus ancienne, l'histoire du Valais. Fouillant dans les archives, il a retracé maints épisodes fascinants de l'histoire valaisanne dans le quotidien "Le Nouvelliste Valaisan", la revue "Treize Etoiles", la "Bibliothèque Valaisanne", etc. Et son livre charmant "Les sobriquets du Valais romand" fait le bonheur des amateurs de folklore et de petite histoire.

De 1932 à 1946, il avait été secrétaire du chef de la police valaisanne. Puis il a tenu avec son épouse notamment le Café de Paris à Sion, où l'on pouvait admirer dans de grands cadres de splendides papillons exotiques - et dans la cave duquel il faisait l'élevage de ses chenilles!

Raphy Rappaz était membre de nombreuses sociétés, notamment de la Société des Ecrivains valaisans, de la Société d'Histoire du Valais romand, de la Société entomologique suisse et surtout de la Murithienne, société valaisanne des sciences naturelles qui, en 1983, l'a nommé membre d'honneur pour son activité dans le domaine brûlant de la protection de la nature (interdiction de la chasse aux papillons dans le Laquintal, biotope d'*Erebia christi*).

Mais pour nous autres entomologistes romands, le grand mérite de Raphy Rappaz reste la publication de ses "Papillons du Valais". Toutes les fois que nous consulterons cet ouvrage après nos excursions lépidoptérologiques dans ce beau canton, nous devrons nous rappeler que nous le devons à un amateur passionné, infatigable, qui reste en cela un exemple pour nous.

E. de Bros